

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción

se dirigirá a los señores

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA Y BAJOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1201

Palma de Mallorca, JUEVES 7 Junio de 1900

¡OJO! FUMADORES
PAPEL DE FUMAR
MARCAS LA * REPUBLICA * * * * *
******* Y * DOMINO**
Depósito: San Miguel 56, Papelería

El pacto

La sesión de anoche fué la demostración evidente del pacto que existe entre conservadores y fusionistas. Los que no asisten habitualmente a las sesiones, los que para nada se preocupan de la administración municipal, allí estaban como un solo hombre, con la serenidad de una pared o con la inconsciencia de unos comparsas para votar como un solo hombre a favor del monopolio de la fé pública establecida a favor de un fusionista.

En ninguna ocasión como en ésta quedó tan al desnudo la voracidad de esos partidos monárquicos de esas agrupaciones que se han organizado sin ideales, incapaces de tenerlos, y sin más norte que la nómina de los electores.

Allí estaban para pesar con su voto el señor Clar, el señor Coll, el señor Martínez, el señor Bestard, el señor Ferragut, en fin la flor y la nata del patriotismo y de la inteligencia.

La palabra en contra de la proposición de nuestros amigos la llevaron los señores Planas, Losada y Alcalde.

Su argumentación pobrísima demostraba el pesado compromiso que habían contraído; las ansias del contratado, del servil que trabaja a destajo bajo la férula del capataz.

Pero nuestros amigos pueden envanecerse de que las declaraciones obtenidas de sus adversarios valen más que la aprobación de su proposición, y que ésta si rechazada por los intrusos del Ayuntamiento, fué aprobada por el público unánime.

Otro de los beneficios de la proposición de ayer, fué desenmascarar a los hermanos Garcías Moll, que se habían introducido en nuestro campo para perturbarnos.

Del señor Fuster, de ese no hay que hablar, es un digno representante de don Alejandro Rossello.

Y finalmente don Mateo Garau ha obrado con manifiesta ingratitud. El partido republicano le dió la libertad, de que antes no gozaba; y le emancipó de la Boctia.

Vaya con los fusionistas, vaya con quien quiera, su dignidad personal parece que le aconsejaba lo contrario.

LO DEL DIA

Gobierno de comadres

Resultan tan ridículos los actos del actual gobierno, que para combatirle falta el fuego de la indignación y únicamente se encuentra el retazo de la risa.

Se comprende la furia en el ataque ante un Narváez ó un Cánovas; pero ante Silvela y sus compañeros de Gobierno, grupo de comadres

que contestan a las protestas de los contribuyentes con chistes de almanaque americanos aderezados por el ganso de Liniers, ó combaten a sus enemigos con chismes, enredos y mentiras, no queda otro remedio que compadecerse de la decadencia de los monárquicos, que no saben—aun cuando lo intentan—ser reaccionarios de verdad.

Calla ese Gobierno ante las justas demandas del comercio y la industria, formuladas por la Unión Nacional; no da satisfacción al país, que pide supresión de parásitos y límite en el derroche; se niegan las instituciones a escuchar, ni por cortesía, a las clases que dejándose esquilmar contribuyen a su alimentación, boato y larguezas; ojos ciegos para la miseria de la nación, oídos sordos para las quejas de los españoles y vamos tirando; tal es el plan de gobierno de Silvela y sus amos.

Peró hace tres días Villaverde, el hombre de fuerza de la situación, entra a las diez de la noche apresuradamente en palacio. ¿Qué pasa para turbar de tal modo la tranquilidad de la feliz familia? ¿Es que el Gobierno ha encontrado alguna fórmula para salir del conflicto satisfaciendo las justas pretenciones de los contribuyentes?...

El logro ministerial (al que por cierto llaman en Palacio el salvaj.) llena a presencia de la soberana con los carrillos hinchados por la emoción, sacando el abombado pecho, bufando de prisa y balanceando su pesada y rechoncha persona sobre los altos tacones.

—Señora, señora—dice con su bronca voz de campana rajada.—Una gran noticia: Costa acaba de pagar la contribución.

¿Han visto ustedes? Se salvó el país. Porque un abogado que se llama Costa paga la contribución; el gobierno ruje de entusiasmo y su mas importante individuo corre a palacio a hora intempestiva para dar la noticia; ni mas ni menos que si a las yaukas, tocados en la conciencia, se les hubiera ocurrido restituirnos de un golpe las Antillas y Filipinas.

Se dirá que D. Joaquín Costa no es solo un abogado, sino el presidente de la Unión Nacional. ¿Y qué? ¿Porque él faltase a sus compromisos pagando al gobierno había de estar obligados los comerciantes e industriales de toda España que no quieren pagar, a seguirle por el camino de la informalidad? Los hombres honrados imitan las buenas acciones; los actos de civismo; nunca la traición y la deslealtad; y por esto fácil era presumir que el tal acto no tenía mas importancia que la que corresponde a un hecho individual.

Peró lo mas gracioso es que al día siguiente resulta que todo es mentira y que Costa no ha pagado la contribución, lo que prueba lo bien enterado que está el gobierno.

¿Pobre gobierno! Semejante a aquel doctor sin enfermos de «Los pavos reales» que para fingir gran clientela colocó sus acreedores en la antesala, Silvela y Villaverde buscan golos ó policías para que formen cola ante la delegación de Hacienda, queriendo hacer creer a los que se resisten al pago que su protesta es inútil, pues la gran masa de los contribuyentes acude presurosa al reclamo del gobierno.

¿Y a esto lo hemos llamado una reacción?...

La reacción es brutal, sanguinaria; pero tiene al menos la sombría grandeza de los grandes criminales. La reacción pega, pero no emplea procedimientos de timador para engañar a los papanatas ni va con chismes a Palacio.

Narváez hubiese enviado a presidio a Costa si le estorbaba; pero de ningún modo habría ido a despertar a la reina para decirle friandose las manos de gusto.

—Señora: Costa ha pagado. Ya tenemos once pesetas más.

Cánovas habría llenado las cárceles de rebeldes al pago, pero no se le hubiera ocurrido ejercer de cabo de comparsas, disfrazando de comerciantes e industriales sumisos, a coliflores y esbirros de la secretaría.

Eñorabuena que Silvela sea mas manso y menos atrabiliario. Por nosotros que siga siem-

pre así, para mayor regocijo de los que siempre hemos leído de sus bravatas. Pero no podemos consentir en honrar a la verdad, que en esto se llama una reacción; y que Villaverde y Silvela frozan el ceño y amenazan, mientras por bajo cuerda emplean procedimientos de prestidigitador.

Estos son un gobierno de abogados entredados que llevan a la esfera política sus procedimientos de bufete; Miran a la señora que les sostiene como una buena cliente que está en pleito con el país, y todo su cañoncillo cifran en llevarla chismes para mantenerse en su confianza.

—Señora: Costa ha pagado.

—Alégrese S. M. En todas las delegaciones forman cola los contribuyentes.

Y ni Costa ha pagado ni los contribuyentes están dispuestos a la resistencia se acerca por las delegaciones.

¿Dónde se propone llegar Silvela con tales mentiras? ¿Qué espera alcanzar con sus chismes este gobierno de comadres?

Con razón decía Cánovas a unos periodistas:

—Ustedes que son jóvenes, tendrán tiempo para convencerse de que Silvela es todo de nacimiento.

BLASCO IBÁÑEZ.

LA MORALIDAD EN ECLIPSE PERMANENTE

Durante unos cuantos minutos se eclipsó el Sol, acontecimiento que es materia de estudio para doctores en la ciencia astronómica. Pero el rey de los astros vuelve a brillar en el mundo terrestre, que no puede existir sin luz, sin el calorífico de los rayos solares.

Rindámos homenaje de veneración al excelso Creador del Universo, y meditemos sobre el estado de la nación hispana, donde la virtud permanece eclipsada y nadie es capaz de entronizarla.

624

EL JUDIO ERRANTE

—Bijate, Taciturno... vete...

El fiel animal dudó al principio en obedecer. Triste y suplicante, miraba a las huérfanas con aire de cariñosa reprensión como si les vituperase que despidiesen de aquella manera a su único defensor. Pero a una nueva orden severamente dada por Blanca, Taciturno bajó con la cola entre las piernas del carruaje, considerando además, que quizá se habría mostrado demasiado severo con Señor.

La señora Grivois muy impaciente por salir de aquel barrio, subió precipitadamente al carruaje; el cochero cerró la portezuela, y subió a su asiento; el fiacre salió con rapidez, mientras que la señora Grivois bajaba prudentemente las cortinas por temor de un encuentro con Dagoberto.

Tomaditas estas indispensables precauciones, pudo pensar en Señor a quien amaba tiernamente, con ese afecto profundo, exagerado, que las personas de un natural mato, prodigan algunas veces a los animales, pues se diría que concentran en ellos todo el afecto que deberían tener a los demás; en una palabra, la señora Grivois estaba apasionadamente adherida a aquel perro gruñón, cobarde y ruin, tal vez a causa de una secreta afinidad por sus defectos; este cariño databa de seis años, y parecía aumentarse a medida que el dogo crecía en edad.

Insistimos sobre esta cosa en la apariencia pueril, porque frecuentemente las más pequeñas causas producen efectos desastrosos; con esto deseamos hacer comprender al lector, cuáles serían la desesperación, el furor y la cólera le está mugeando al saber la muerte de su perro; desesperación, furor, cólera de que las huérfanas podrían sentir sus crueles efectos.

El carruaje rodaba rápidamente hacia ya algunos segundos, cuando la señora Grivois, que se hallaba sentada en el cristal llamó a Señor.

BIBLIOTECA DE LA UNION REPUBLICANA

621

La señora Grivois advino su embarazo, le hizo señal de que se tranquilizase, y dijo a Rosa, mientras que Francisca leía la carta de su confesor.

—Cuán dichosa va a ser vuestra parienta al veros, mi querida señorita.

—Nuestra parienta, señora? dijo Rosa cada vez más asombrada.

—Ciertamente, ha sabido vuestra llegada aquí, pero como está tan débil de resultas de una larga enfermedad, no ha podido venir en persona; y me ha encargado que lo haga yo en su nombre para conducirlos a su casa... Desgraciadamente, añadió la señora Grivois advertida por un movimiento de las dos hermanas, según dice en su carta a la señora Francisca, no podreis verla por mucho tiempo, y dentro de una hora estareis de vuelta; pero mañana ó pasado estará en estado de salir y vendrá a ponerse de acuerdo con la señora y su marido, a fin de llevarlos a su casa... pues sentiria infinito que fueseis gravosas por más tiempo a unas personas que os han tratado con tanta bondad y cariño.

Estas últimas palabras de la señora Grivois produjeron un excelente efecto en las dos hermanas; disiparon su temor de ser causa de aumentar la escasez a la familia de Dagoberto. Si se hubiese tratado de abandonar la casa de la calle de Brise-Miche sin consentimiento de su amigo, hubieran sin duda titubeado; pero la señora Grivois hablaba solamente de una visita de una hora. No concibieron ninguna sospecha, y Rosa dijo a Francisca.

—Podemos ir a ver a nuestra parienta sin esperar la vuelta de Dagoberto para avisárselo; no es así señorita?

—Sin duda, dijo Francisca con voz débil, pues estareis de vuelta al instante.

155

Un hombre de energías, apóstol misionero de doctrinas sanas, D. Julio Urbina Ceballos Escalera, mas conocido como marqués de Cabriñana, lleva a elevado puesto en la Administración pública, no por tecnicismos especiales en el servicio a que se le destina, si por merecida fama de funcionario correcto y afilado bajo las banderas de la regeneración, símbolo del Gobierno de actualidad.

El marqués descubre algunas de las llagas administrativas, inicia campaña contra abusos, holgazanerías y fraudes, señala personalidades; pero estas pueden mas que la buena causa que defiende.—«La Luna, globo opaco y muerto que siempre anda dando vueltas alrededor de la Tierra, se pone delante del Sol.....» (1).

Y sucumbe un Urbina Ceballos ante la prostituta política, a quien «no conviene la justicia, ni el orden, ni tampoco la fiel administración», según decía el pontífice Silvela en aquel célebre discurso pronunciado en Méjaga contra Sagasta, gobernante en época de escandalosos actos públicos y privados.

Es preciso que siga en completo eclipse la moralidad, que imperen la mentira y la hipocresía; a la «verdad» que iba a desposarse con el insigne prior del sacerdocio rectoral del país, se la repudia, se la envilece. Política encanallada, caciquismos facinerosos, soberbias y maldades, prevalecen para el régimen de esta sociedad....

El marqués de Cabriñana queda vencido, pero en gloriosa derrota; el triunfo de los directores supremos se conseguirá en una página del padrón de «Ignominias» escrito en las postribres del siglo XIX, cuando el Sol vuelve a brillar después de momentáneo eclipse, y perdura el de la moralidad con beneplácito de los prohombres escogidos para regentar la nación en turno convencional.

UNA COMISION EN PALACIO

La oposición recibida por la Reina.—El presidente del Consejo asiste a la entrevista.

Publicamos a continuación la exposición que a doña Isabel entregó la Comisión de la Prensa progresista y el discurso que dirigió a S. M. D. Fernando Corradi, con otros detalles de la memorable audiencia de 6 de Marzo de 1848, a que hicimos referencia en nuestro artículo «Ejemplos de la Historia».

«SEÑORA:

«Los que suscriben, redactores de los periódicos progresistas, en uso del derecho que con-

(1) Reproducimos frases del Sr. D. Carlos Puente, ilustrado funcionario técnico del Observatorio Astronómico.

cede a todos los españoles el art. 3.º de la ley fundamental,

«Suplican a V. M. se digné, llegado el caso, negar su sanción al proyecto de ley presentado por el Gobierno a las Cortes pidiendo autorización para suspender las garantías consignadas en el art. 7.º de la Constitución y levantar un empréstito de 200 millones de reales.

«Dios guarde la vida de V. M. dilatados años.

«Madrid, 6 de Marzo de 1848.

«S. M.: A. L. R. P. D. V. M.»

Los redactores de «El Eco del Comercio»: Juan Antonio Mesa.—Manuel Díaz Ibarra.—Francisco Labrador.—J. Javier Moya.

Los redactores de «El Espectador»: Antonio Ribot y Fonseré.—Miguel Agustín Príncipe.—Ramón Girón.—Ramón Latorres.—Mariano del Castillo.—Joaquín Martín-z.

Los redactores de «El Oramor Público»: Fernando Corradi.—José Gilvez Cordero.—Juan Antonio Risco.—Agustín Llamandi.—Augusto Udoz.—Felipe Picó.—Tomas Rodríguez Rubí.

Los redactores de «La Prensa»: Mariano Pérez Luzaró.—Santiago Alonso Valderrama.—Ventura Ruiz Aguilera.—Leopoldo Barthe.

Los redactores de «El Siglo»: Simón Santos Lario.—Rafael María Baralt.—Francisco Díaz Quiñero.—Nicolás María Rivero.—Luciano Pérez de Arnedo.—Gabriel Escobedo.—Nemesio Fernández de la Cuesta.—Francisco Martín Serrano.—José María de la Lanza.

La Comisión que fué a Palacio la formaban los Sres. Corradi, Santos Lario, Labrador, Agustín Príncipe y Pérez Luzaró.

Otenida la audiencia, que se efectuó a las siete de la tarde del día 6 de Marzo del año 1848, fué recibida la Comisión sin experimentar detención alguna.

Con S. M. estaban en la Real cámara el presidente del Consejo de ministros, de gran uniforme, el gobernador de Palacio, la cámara mayor y varios individuos de la servidumbre. E. Sr. Corradi, al entregar la exposición, dijo:

«Señora: La Comisión de imprenta progresista tiene la alta honra de poner en manos de V. M. esta petición, con objeto de que se digné negar su sanción, cuando llegue el caso, al proyecto de ley presentado por el Gobierno a las Cortes solicitando que se le autorice para suspender las garantías individuales y levantar 200 millones sobre la fortuna pública.

«El derecho de decir la verdad a los reyes es tan antiguo, S. M., como las tradiciones de la monarquía. En este concepto, y cuando no hay ningún síntoma que pueda dar siquiera motivo a medidas tan alarmantes, el adoptar-

las en semejantes circunstancias sería hacer un agravio a la lealtad probada del pueblo español, cuya sangre y patriotismo aflozaron la corona en las sienes de V. M. en días de prueba y de peligros.

«No existe un español, Señora, que con su conducta autorice unas disposiciones tan violentas. La mejor defensa de los Tionos son las leyes. Con ellas, y satisfaciendo las necesidades de la época, se conserva la tranquilidad pública y se aumenta el prestigio de los reyes.»

S. M., con visibles muestras de emoción, contestó:

«Está muy bien; os doy las gracias y pveeré.»

La vida en los Pueblos

INCA

Sr. Dr. de LA UNIÓN REPUBLICANA.
Inca 4 Junio de 1900.

Muy señor mío y respetable amigo. En cumplimiento de los deberes que la delegación con que se dignó honrarme para asistir al festival que debía celebrarse hoy, y se ha celebrado, en el restaurado Oratorio de Sta. Magdalena y para cuyo acto fué V. galantemente invitado por el Sr. Alcalde de esta ciudad y comisión organizadora, voy a reseñar sucintamente lo acaecido.

Próximamente a las diez y media de esta mañana llegaba al oratorio el Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis, acompañado de los Canónigos Sr. D. Pedro y Librés Dean de la Gran Canaria, D. Mateo Grau y D. Sebastián Moya; del Sr. Cura Parroco de esta parroquia iglesia, Alcalde, varios señores concejales y personas de tanto viso como el señor Marqués Sureda, nuestro ilustre correligionario, Sr. D. Francisco Villalonga y otras que sería prolijo enumerar. De esta ciudad también se han congregado allí muchas y distinguidas familias.

A poco de la llegada se ha procedido por su Ilustrísima a la bendición del oratorio y de los santos que ocupan el Altar Mayor y capillas, desempeñando el cargo de padrinos y madrinas personas pertenecientes a todas las clases sociales. Terminado este previo ceremonial, se han celebrado los Oficios divinos por el expresado Sr. Dean, asistido de los presbíteros Sres. Ferrer y Pujadas, cantándose con orquesta la hermosa misa de «La Borden». La bonita iglesia presentaba magnífico aspecto y el coro de voces realizaba el espectáculo.

A pesar de lo lluvioso del día, nuestro panorámico oratorio se ha visto bastante concu-

rido, siendo sensible empuje, que se haya agnada la fiesta, pues de no ser así medio Inca habría asistido, unos por devoción y otros para dar espansión a su cuerpo, a la festividad. Terminados los oficios divinos su Ilustrísima y Clero, autoridades y personas invitadas han pasado al comedor donde estaba preparado un tentempié. Poco después el Obispo y los canónigos Grau y Moya y cura Parroco se han despedido, marchando hacia Inca. Se me ovidaba decir que nuestro Parroco, que en materia de oratoria cobra pocas pesetas ha dirigido desde el púlpito frases de saludo y felicitación a los asistentes al acto.

Un hecho insólito, una acción inconcebible, una medida que revela por sí sola el carácter y temperamento de quienes la adoptaron, avaron mucho mas que la lluvia de todo el día, la fiesta celebrada, que debía ser fiesta del pueblo y porque lo han querido algunos caciques que entrelazan en el secreto, sus gozos públicos, en perjuicio del desventurado pueblo pagano, se ha convertido aquella fiesta en espansión de unos complices que se eccedan para todo lo que huele a comodidad y exhibición para ellos, dando á entender al pueblo que unicamente ellos son los que de su bolsillo sirven el sabido aforismo «Panem et circenses». Me refiero a la acción indigna de que se habla invitado á algunos artistas y aficionados a canto, para que contribuyesen á dar más realce al festival, y cuando en la mesa que costea el Ayuntamiento se han sentado no pocos señores que no son ediles ni desmerecen cargo alguno oficial, muchos clérigos y hasta el sacristán de la parroquia, empleados de la fábrica del Gas y algún cacique, sin descuitar alguna que otra dama y señorita, en cambio los distinguidos artistas expresados, director de orquesta y músicos, han sido considerados de tan ignominiosa manera, que han sufrido el bochorno de ver como se les servía en mesa aparte de la oficial, la sobra de las carcerolas pagadas por el municipio.

Por delicadeza unos se han resistido á comer y todos han sentido la natural indignación, no faltando comentarios mucho más sabrosos que los manjares servidos en plato de segunda mesa.

Si no estuviese al frente de la administración municipal persona tan inepta y de tan pocas dotes de mando como el cacique silvelista don Joaquín Gelabert, de quien ha surgido el conflicto, la mezquindad ó lo que se quiera llamar, no habríase inferido ofensa tan repugnante ni agravio tan incalificable á los señores artistas que se han sacrificado en bien del festival; pero de autoridades que necesitan ser con la agravante de pertenecer este á oquisto bando político, no puede esperarse otra cosecha que la del desierto, la debilidad, la ofuscación y especialmente la injusticia y el desquite más ridículo. Hombres como Gelabert no pueden ser nunca simples marineros y deben conocerse á sí mismos lo bastante, para no aspirar jamás á desempeñar el complicado papel de piloto porque á la mas insignificante marea les asusta el temporal y la nave queda abandonada en su lucha con la corriente. Precisamente en la solemnidad de hoy, todos han convenido en que nuestro Alcalde se aturde al dictar sus medidas y acude infeliz! á solicitar socorro, consejo y guía á quienes no tienen otro propósito que el de ponerle en el más lamentable ridículo.

Sepa, Sr. Director, que al transmitirle este relato cumpla el encargo de las víctimas del oprobio sufrido.

Sia. Magdalena perdone al alcalde sus ofuscaciones y debilidades y que consuele de su disgusto moral y gastronómico á los artistas que tan sin motivo han sido postergados por caciques, empleados particulares, señoras y señores que sin cargo oficial y al amparo del Alcalde han consumido parte de un «capítulo» de gastos de nuestro azotado presupuesto municipal.

Y no teniendo más que exponer sobre el asunto, se repite hasta otra, suyo afmo. s. s.

GUINDILLA

Finalmente ¡oh lectores!

Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilico. Para detalles léase en 4.ª página. *Milagrosos confites Inyección anti-venérea y Roob anti sífilico COSTANZI*

—Ahora, señora, suplicaré á estas señoritas me acompañen lo mas pronto posible, pues quería volverlas á traer antes del medio día.

—Estamos listas, señora, dijo Rosa.

—Pues bien! señoritas, abrazad á vuestra segunda madre, y seguidme, dijo la señora Grivois que apenas disimulaba su inquietud, temiendo que Dagoberto llegase de un momento á otro.

Rosa y Blanca abrazaron á Francisca, que estrechando entre sus brazos las dos encantadoras é inocentes criaturas que entregaba, apenas pudo contener sus lágrimas, aunque tuvo la profunda convicción de que obraba por su salvación.

—Vamos, señoritas, dijo la señora Grivois, con voz afable, despachemos, disimulad mi impaciencia, pero os hablo en nombre de vuestra parienta.

Las dos hermanas, después de haber abrazado á la muger de Dagoberto, salieron de la habitación, y agarrándose de la mano, bajaron la «escalera» en pos de la señora Grivois, y seguidas, sin saberlo ellas, por Taciturno que marchaba discretamente en su seguimiento, pues en la ausencia de Dagoberto el inteligente animal no las había abandonado nunca.

Para mayor precaución sin duda, la doncella de confianza de la señora de Saint-Dizier, había ordenado á su cochero fuese á esperarla á alguna distancia de la calle de Brise-Miche, en la plazuela del Claustro.

En muy pocos segundos, las huérfanas y su conductora llegaron al carruaje.

—Ah! señora! dijo el cochero abriendo la portezuela, sin que os incomodéis os diré que tenéis un maldito perro que á fé mia no es muy amable; desde que lo dejasteis en el coche, abulla como un condenado, y parece que quiere devorarlo todo.

En efecto, Señor que detestaba la soledad, estaba dando ahullidos deplorables.

—Callate, Señor, aquí estoy, dijo la señora Grivois; en seguida dirigiéndose á las dos hermanas: señoritas, tomad la molestia de subir.

Rosa y Blanca se colocaron en el coche.

La señora Grivois antes de entrar, daba muy bajo al cochero las señas del convento de Sta. María, y algunas otras instrucciones, cuando de repente el dogo que había gruñido ya con aire de mal humor cuando las dos hermanas entraron en el coche, se puso á ladrar con furia...

La causa de su cólera era sencilla; Taciturno hasta entonces desaparecido, acababa de entrar de un salto en el fiacre.

El dogo, exasperado con esta audacia olvidando su acostumbrada prudencia é impulsado por la cólera y su malignidad, saltó al hocico de Taciturno y le mordió tan cruelmente, que á su vez el valiente perro de Siberia, exasperado por el dolor, se arrojó sobre Señor, lo agarró por el pescuezo, y en dos dentelladas lo ahogó como apareció por un gemido sordo del dogo, medio sofocado ya con su gordura.

Todo esto pasó en menos tiempo que el que se necesita para referirlo, pues apenas Rosa y Blanca, asustadas, tuvieron tiempo para gritar dos veces:

—Aquí, Taciturno!

—Ah gran Dios! exclamó la señora Grivois acudiendo al ruido: todavía ese monstruoso perro... Va á herir á Señor... señoritas echadlo... hacedlo salir... es imposible llevarlo...

Ignorando á que punto era criminal Taciturno, pues Señor yacía inanimado bajo un asiento, las jóvenes juzgando por otra parte que no era conveniente que las acompañase aquel perro, le dijeron, dándole ligeramente con el pie, y con tono enfadado:

Dios los cría...

Se dice que D. Rafael García Molí ha cedido el usufructo de su hermano a los conservadores y que él se ha ofrecido condicionalmente al jefe de los gamacistas D. Manuel Guasp.

Añaden que para acceder a la súplica del señor García, exige el Doctor públicas y solemnes retractaciones de lo dicho en otras épocas.

Todo esto nos recuerda que cuando el señor García andaba de la casa a la mesa soñando que se le escribirían artículos contra sus compañeros de la «Higuera Balear» cierto conspicuo fusionista dijo a los redactores de un periódico:

«No le hagan caso, éste y sus adversarios han nacido para entenderse y andar juntos.»

Parece que al fin se entienden. Esto es mejor que aquellas discordias entre camaradas.

NOTICIAS

Nunca es tarde cuando llega.

Se ha nombrado a D. Juan Oliver y Mora Secretario del Juzgado municipal de Buñola. Entre los aspirantes a dicha plaza, el Sr. Oliver fué el que demostró mas aptitud a ella.

Recomendamos al agraciado, mire con vidrios ahumados al Secretario del Ayuntamiento, con lo que le facilitará ver con claridad el asno ó el astro que lleva delante por el cual se guía, librándose así de las consigüientes cosas que los tales suelen disparar dejando mal parados a los que los acompañan.

La fuente de la calle de San Pedro de esta Ciudad, sufrirá una recomposición mandada por el Sr. Alcalde.

¡Buena falta le hacía!

El agua, que dos días seguidos manaba de la fuente del Teatro Principal formando arroyo, por todo lo largo de la calle del mismo nombre con dirección a la Plaza del Mercado, es la que ha hecho falta en la de la fuente de «Puig», falta que obliga, la rápida ordenada, como queda dicho, por nuestra primera autoridad municipal.

Por haberse negado el ministro de Hacienda a rebajar el cupo de consumos de Castellón de la Plana, el Ayuntamiento en masa, con los dependientes y empleados han presentado la dimisión de sus cargos.

Muy bien por aquellos que tan galantemente han demostrado interesarse a favor del pueblo.

¿Harían lo propio los concejales de nuestro Ayuntamiento?

De algunos no cabe duda que sí; pero la inmensa mayoría harían todo lo contrario, porque nada de bueno puede esperarse de hombres, cuya frescura llega al extremo de incurrir en los mismos vicios y las mismas corruptelas de que abominaron no há mucho, para así alcanzar el acta de concejal.

En la cuestión de los notarios municipales, discutida ayer noche en la sesión celebrada en el Ayuntamiento, se ¡demostró el servilismo, la inconsecuencia y la poca aprensión de ciertas gentes que a manera de pestes negras están dando traidora muerte a la dignidad y al decoro político.

No obstante, bien hicieron los apóstatas, pues dieron lugar a que se definieran actitudes y el que se arrancaran caretas.

Una de estas pasadas noches, un caballero, persona honradísima que desde Palma se dirigía a una casa de recreo de Son Rapiña, al hallarse en una de las plazas del arrabal de Santa Catalina, fué imprudentemente detenido por dos serenos que, revolver en mano, le dieron el ¡alto! cual si fuera un empedernido criminal reclamado por la justicia.

¿Sabe el Sr. Alcalde que órdenes habian recibido los aludidos guardias, para detener tal cual lo hicieron éstos al caballero de referencia?

Cuando una autoridad procede tan incorrectamente a una persona, conforme lo hicieron aquellos serenos, deben tener motivos justificados, pues de lo contrario deben tomar una actitud mas noble, digna y decente porque jamás será decente, digno ni noble, el dar el

alto revolver en mano a una persona honrada que en uso de su perfecto derecho se dirige tranquilamente a su casa.

¿Está enterado el Sr. Rosselló del atropello cometido por los referidos guardias?

Por la comandancia de Marina han sido detenidas ocho lanchas que pescaban con «artel» y una que pescaba al bolche con redes que no eran marcadas por la ley.

Bueno fuera que se emprendiera una enérgica campaña contra los que se dedican a la pesca apelando al uso de la dinamita.

Un individuo que había robado una sortija de oro valorada en treinta pesetas, fué detenido y puesto a disposición del Sr. Juez.

Nuestro querido colega «El Mercantil Valenciano» ha sido denunciado.

Sotimos vivamente el percauce deseándole una pronta absolución.

Sabemos que son muchos los vecinos de esta ciudad, que piensan verificar el viaje de recreo que la importante sociedad «Islaña Marítima» proyecta para Argel.

La salida de este puerto para la ciudad africana tendrá lugar el día 13 de los corrientes regresando a esta el día 19.

Lo económico de los precios de ida y vuelta, como también las buenas condiciones y comodidades que reúnen los buques, de su flota, hacen esperar que los «turistas» que emprendan dicho viaje queden altamente satisfechos.

Nuestros calorosos aplausos al Director naviero D. Sebastian Simó, que con sus loables iniciativas, ha conseguido dar una nueva línea, que además de ser beneficiosa para el «sportman» es utilísima para el comercio.

Sería conveniente que el Sr. Alcalde reglamentara las salidas fijas de los puestos de carruajes, principalmente en la parada de la puerta de Jesús.

Hacemos la denuncia, por que las continuas quejas de los veraneantes así nos lo obliga.

Nuestro apreciado amigo D. Sebastian Mora, dueño de la subasta establecida en el Borne, en atenta circular, nos comunica, que solo por 15 días ha abierto una liquidación de artículos de fantasía, muebles de todas clases, batería de cocina, artículos de piel, perfumería y otros.

Creemos que es digno de ser visitado dicho establecimiento, tanto por la variedad y buena clase de los géneros, como también por lo económico de los precios.

Una morena y una rubia ambas muy agradecidas y de oficio sirvientas, han tenido sus cuestiones esta mañana, en la plaza de abastos, tirándose de los respectivos añadidos.

La causa, ha sido lo de siempre; celos mal reprimidos por un «Julian» que orgulloso y tan tranquilo, presenciaba a corta distancia la «feroz» contienda.

Se hallan detenidos por falta de señas en la Central Telégráfica de esta Ciudad, los siguientes despachos:

Martí.—Bartolomé Font, calle Caro.—Jorge Obrador, lista telégrafos.

«Elixir á la ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

VENTA de las decoraciones, enseres y metales, del Teatro-Circo-Balear

Todos los días laborables, á contar desde el lunes próximo, once del mes corriente, de cuatro á siete de la tarde se procederá en lotes á la venta voluntaria por medio de pujas á la llana y á su remate si la postura acomoda, de todas las decoraciones, muebles, enseres y metales obtenidos del derribo del indicado Teatro, debiendo advertir que de las decoraciones se pondrá de manifiesto á los Sres. licitadores el correspondiente inventario.

Publicaciones Instantáneas

El número 87 de tan importantísima revista contiene notabilísimos trabajos conforme el siguiente sumario:

Planas en colores: «Oá, Sevilla y Plana cómica, por Caspiá.—Retrato del director de «El Liberal», don Miguel Mora.—Diez retratos de la señorita Miralles.—Retrato de María Bouera.

Textos: Positivas y negativas, por Guerra.—Exposición de París, con ilustraciones.—Del Artico al Antártico.—Los sombreros, por Rodao.—«La golfista», y retratos de Gracés y Arnedo.—El último robo, por Tur.—«María de los Angeles», con ilustraciones.—Charla de la vida, por Castro y Tovar.—Vistas de Portugal, Córdoba y Tarragona.

«Instantáneas», no obstante su gran tamaño é inmejorables condiciones, sólo cuesta 15 céntimos número.

RECLAMO

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín Cia., Banqueros y Expendeduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Novillada para el día 10 de Junio de 1900

Con permiso de la Autoridad competente y si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro bravos toros-novillos procedentes de la acreditada ganadería de D. Valentín Collantes, vecino de Sevilla, con divisa azul y negra por la siguiente

CUADRILLA

Matador: Garman de León (Negro Facultades) de Lima (Perú).

Sobresaliente con obligación de banderillar y matar el último toro: Alberto Escobar (Juanerito), de Sevilla.

Picadores: Francisco Arjona (el Pajo) de Sevilla.—Enrique Diaz (el Curro) de id.—José Cervera (el Fuerte) de Valencia.—Manuel Mareca (el Aragonés), de Zaragoza.—Un reserva.

Banderilleros: Alberto Escobar (Juanerito) de Sevilla.—Manuel Ruiz (Loreto) de id.—Francisco Galvez (el Pollo) de id.—Pedro Gil, de id.—José Ruiz, de id.

Pantillero: Manuel Ruiz (Loreto) de Sevilla.

PRECIOS

Palcos de Sombra sin entrada, ptas. 15.—I. de Sol, sin id. ptas. 7.50.—Balconillos 1.ª fila sin id. ptas 3. Id. 2.ª fila sin id. pesetas 2.—Barreras de Sombra sin id., pesetas 2.50.—Id. de Sol sin id., ptas. 1.—Asientos de grada sin id., ptas. 0.75.—Entrada general de Sombra y Palcos sin distincion, pesetas 1.00.—Id. de Sol 0.70.—Medias entradas de Sombra para niños menores de ocho años y soldados sin graduación, Ptas. 0.50.—Id. id. de Sol para id. id. id. 0.40.

Sobre los precios de entrada de sombra y billetes de localidades, abonará el comprador diez céntimos en equivalencia al impuesto del Timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la corrida empezará á las cuatro y media en punto.

Crema francesa para calzado preparada por J. Tomas

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etcétera.

Al pormayor, LOPEZ, Quint, 4—Palma

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Albandaina)

Agencia Mencheta

Acuerdos del Fomento del Trabajo Nacional.

Barcelona 6 10.15 n.

Las Juntas Directiva y Consultiva del Fomento del Trabajo Nacional, despues de oídos los comisionados que fueron á Madrid á gestionar diversos asuntos relacionados con la producción, han ido corporativamente á visitar al Capitan General, como la más alta representación del Gobierno en Cataluña, para espresar su gratitud por las reformas concedidas, y congratularse de que impere entre el Gobierno el criterio descentralizador.

El Capitán general ha contestado, manifestando la emoción que le producía dicho acto por facilitar el ejercicio de su espinoso cargo.

Ha ofrecido que contribuirá á la pacificación moral de Cataluña.

Créese que se consentirá la publicación de un nuevo periódico regionalista que se titulará *Diario de Catalunya* que sustituirá á la *Veu*.

Huelga de descargadores.—Otras noticias

Barcelona 6 11 n.

Los descargadores de carbón mineral se han declarado hoy nuevamente en huelga.

En previsión de lo que pudiera ocurrir han ido al muelle gran número de individuos de la guardia civil.

La policía ha empezado activas gestiones para descubrir una sociedad que en Barcelona se dedica á la falsificación de billetes del Banco de Londres denunciada al Jefe de vigilancia de Barcelona por el Jefe de policía de Londres.

Diversas noticias

Madrid 6 11 n.

En las minas de oro del Transvaal, que han estado custodiadísimas durante la guerra de los boers contra los ingleses, se ha encontrado una proclama de Mr. Kruger, Presidente de aquella República, amenazando á quien las tocara.

En breve se hará por el ministro de la Guerra una combinación de Gobernadores militares.

El ministro de Hacienda señor Villaverde ha convenido con la Compañía Arrendataria de cerillas un canon fijo de cinco millones de pesetas.

El señor Gasset ha dictado una circular dirigida á los Ingenieros, encargándoles que le denuncien las deficiencias que encuentren en las líneas Ferroviarias, á fin de poderlas corregir inmediatamente.

Motin.—Voto de gracias

Madrid 7 2 m.

Un despacho de Zaragoza da cuenta del motín ocurrido en el pueblo de Ateca, con motivo de la cobranza del impuesto de consumos.

Los recaudadores se vieron precisados á suspender los embargos para restablecer el orden.

El «Fomento del Trabajo Nacional» de Barcelona ha acordado dar un voto de gracias á S. M. la Reina por las atenciones que dispensó á los comisionados que vinieron á Madrid.

El dueño de la Sucursal de

LA CONFIANZA

D. Bernardo Manera—Plaza Cuartera, sin número y Harica, 13—Palma de Mallorca, avisa a sus numerosos parroquianos que hacen compras al por mayor que á contar desde el día 15 corriente los artículos del país (fabricados en Mallorca) sufrirán un aumento del 10 pS sobre los precios corrientes hoy.

Los pedidos hechos a esta casa antes de la publicación de este anuncio se servirán a los precios convenidos.

Los artículos de medio cristal y demás que se reciben de la península y extranjero no han sufrido alteración.

Participa que se acaba de recibir un gran surtido de jarros para agua, de medio cristal y majólica, rasos de todas clases y formas propios para cafés y horchaterías a precios económicos.



Milagrosos Confitos

Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREOS COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo susmales crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas *canaletillas*. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la *purgación reciente* y en 5 ó 6 días la *crónica y gota miliar*. Inmejorable para las *úlcera y flujo blanco* de las mujeres, *arenillas y catarros vejiga* de la *escozores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias* y especialmente la *sífilis* aunque sea hereditaria. Para la curación de la *sífilis* el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene *Ioduro de Potasio* ni *stancia Mercurial* alguna. Por el contrario la misión del Roob escriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, *Calle Diputación 435, Barcelona* Precio de la *Inyección Costanzi*, Ptas. 4. Precio de los *Confitos antivenéreos* para quienes no quieran usar inyecciones Ptas. 5 Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 100 dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

INTESTINOS

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarrea, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas, prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia, 24.-Barcelona.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales, semanales en adelante.

Representaciones exclusivas de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES,

VENTA Á PLAZOS

Colón 34--Palma

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

PUNTOS DE VENTA

Farmacias de Valenzuela hermanos—Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, 10-Palma

ÚNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los Vapores Transatlánticos.

Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación de Baleares «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCIANTES

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 300000

1 Premio á M. 200000

1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

1 Premio á M. 30000

2 Premios á M. 20000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

206 Premios á M. 2000

812 Premios á M. 1000

1518 Premios á M. 400

36952 Premios á M. 155

19490 Premios á M. 300.

134, 200, 104, 100, 73, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110,000 BILLETES, de los cuales 50,180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58120 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera clase á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 50,000, especialmente 300,000, 200,000, Marcos etc.

LA CASA INFRASCRIPTA invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitidos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestro orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado. Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas de Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números premiados, prevista de las armas de Estado, con el pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

14 de Junio de 1900

(fecha del sorteo)

Valentin y C.

Hamburgo

ALEMANIA.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.



Sociedad general de transportes

marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JUNIO DE 1900

Línea directa para el Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Junio el vapor ESPAGNE

el día 21 de » » » FARNCE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 31 de Mayo para Dakar, Río Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés:

BRETAGNE

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio, Barcelona.